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Ejecución presupuestaria de la región llegó 
aun 51,3%, debajo del promedio nacional 
reción. Informe de la Subdere recoge avance a noviembre del 2024. Consejeros 
apuntan a burocracia de la Dipres como un factor en el retraso del gasto público. 

José Fco. Montecino Lemus 
cronicaQmercurioantofagasta.cl 

arael2025,se esperaque 
la Región de Antofagasta 
reciba más de $134 mil 

millones destinadosa inversión, 
monto que llega ala zona por 
medio de la Ley de Presupues- 
tosvigente para este año. Aesta 
cifra se debe sumar los dineros 
quesepercibirán dellitio. 

Considerando la cuantiosa 
arcas regionales, una preocu- 
pación quesurge eslacantidad 
de estos recursos que fuero in- 
vertidos durante el periodo el 
2024. 

Según el último informe 
emanado por la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional (Subde- 
re) a noviembre del año pasa- 
do, la Región de Antofagasta 
había utilizado el 51,3% de los 
más de$92mil millones dispo- 
nibles para inversión pública, 
por debajo del 59,9% quefue el 
promedio nacional. 

Antofagasta fue superada 
porla Región de Aysén, queen 
noviembre alcanzaba un 
34,7%; Tarapacá, con un 
34,8%, Coquimbo, con un 37%, 
y Magallanes, conel 46,39% (Ver 
gráfico). 

En tanto, el rendimiento 

delaño pasado tambiénesme- 
nor frente al 2023. Según el 
mismoinformedela subsecre- 
taría, laregión anoviembre del 
año antepasado tenía un 74,9% 
de uso del monto disponible 
para invertir, queseelevabaso- 
brelos$102mil millones. 

  

RAZONES 
Para el consejero Víctor Guz- 
mán (PC), el año pasado exis- 
tieron distintas dificultades 
que explicarían el retraso. 

“Hubo importantes dificul- 
tades con los sectores que de- 
ben aprobar los recursos”, di- 
ce el consejero. Ejemplifica 
conllas “tomas derazón delici- 
taciones y proyectos como el 
avión de carabineros que fue 
imposible ejecutarlo el año 
2024, por dificultades en la 
aceptación por la Dipres”. 

“Nos atrevimos a hacer co- 
sas más allá de la simple com- 
pra demáquinas. Grandes pro- 
yectos hacen que los presu- 
puestos se ejecuten tarde”, jus- 
tífica el consejero Guzmán. 

En ese sentido, resalta que 

  

  

ALCONTRARIO DE PERIODOS ANTERIORES, LOS DINEROS QUE NO SE UTILIZAN EN UN PERIODO NO SE PIERDEN, 

“lo importante es que los re- 
cursos están comprometidos y 
no se perderán. Tenemos que 
concretar los hospitalesde Tal- 
tal, Mejillones y San Pedro de 
Atacama, asícomo el oncológi- 
co de Calama. Esos proyectos 
fueronavanzados y sus fondos 
comprometidos, pero aún no 
ejecutados, y se encuentranen 
diferentes fases de avances. Es- 
peremos que el 2025 vean la 
luz y otros proyectos de in- 
fraestructura importantes pa- 
rala región, como los que se 
plantearon para el Corredor 
Bioceánico”. 

Su par, Paula Celis (PDG), 
complementa que, “aunque el 
Gobierno Regional no es res- 
ponsable dela ejecución deto- 
dos los proyectos, sí lo es de 
aquellos quese han designado 
como ejecutor”. 

La consejera menciona que 
“en caso de que las organiza- 
ciones que han solicitado re- 
cursos para financiar sus pro- 
yectos no hayan mostrado el 
avance esperado, elequipo del 
Gore debería implementar in- 
dicadores clave de desempeño 
para monitorear el progreso y 
solicitar explicaciones sobre 
lasrazones del retraso en la eje- 
cución de los proyectos finan- 
ciados”, argumentó. 

Entodo.caso, el consejero 
Luis Payero (PS) recuerda que 
aunque no se ejecuten los 
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montos en el respectivo perio- 
do, “no significa que se van a 
perder. Eso es una figura que 
sedabaantiguamente, pero en 
este caso eso ya noaplica. Aho- 
ra, si es que hay algo que nose 
gasta, no se pierde, así que 
queda para los siguientes pe- 
riodos de tiempo”. 

Como sea, el consejero Pa- 
yero argumenta que el hecho 
quela región esté por debajo 
del promedio nacional, “quie- 
re decir que hay algunas fallas 
entodo el proceso, y no nece- 
sariamente tengan que ver con 
el Gobierno Regional. Conside- 
remos que hay otros servicios 
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queson los que están a cargo 
de ejecutar estos montos, los 
que quizás tengan alguna espe- 
cie de traba. o estén entrampa- 
dosenalgún punto desus pro- 
pios procesos”. 

Por su parte, el consejero 
Patricio Tapia (nd.- DC) apun- 
taala tramitología de la Dipres 
como factor clave en el retraso 
dela ejecución presupuestaria. 

“Entérminos prácticos, laDi- 
presse demora mucho en darlos 
vistos buenos. En vezdesimplif- 
careltrámite, lo dificultanmás”. 

Entanto, Tapia afirma que, 
“de acuerdoal último informe 
quenosentregaron, al cierre del 

añollevamosalrededor del88%, 
dentro delo presupuestado”. 

Por lo pronto, el consejero 
dice que, “si no se soluciona la 
burocracia que tiene la Dipres 
para poder entregar los vistos 
buenos delas disponibilidades 
presupuestarias, vamos a te- 
ner siempre la misma dificul- 
tad. A través de la Asociación 
Nacional de Consejeros Regio- 
nales, hemos hecho saber 
nuestras preocupaciones, de 
quese deben mejorar estasins- 
tancias, para no tener las difi- 
cultades que tenemos hoy día 
de poder llegar a final de año 
con mejores números”. 04 

  
  

CEDIDA 

ESTE MEDIODÍA EN CALAMA. 

El documental “La 
Iglesia de Chiu Chiu 
y su Fabriquera” se 
presenta hoy 

Hoy al mediodía en punto se 
presentará enel Museo de histo- 
ria Natural y Cultural del Desier- 
to de Atacama de Calama el do- 
cumental de la Iglesia de Chiu 
chiuysu Fabriquera, untrabajo 
realizado por el colectivo cultu- 
ral Chepo Animación, confor- 
mado por Daniel Canto y Sofía 
Quiroz, en conjunto con la co- 
munidad de la localidad de San 
Francisco de Chiu Chiu. 
La obra, que mezcla imágenes 
documentales con relatos rea- 
lizadosentécnica stop motion, 
no sólo cuenta la historia de la 
Iglesia de Chiu Chiu desde su 
fundación, el año1540, siendo 
la tercera másantigua de Amé- 
rica, sino queademás rescata y 
pone en valor la vida y obra de 
Cristina Chrepic, fabriquera y 
tesoro de la localidad por más 
de 50 años, quien falleció el 
año2023. Destacael gran entu- 
siasmo de la comunidad por 
participar en este documental, 

que tiene un carácter cultural, 
patrimonial y educativo. 3 

Díaz solicita 
reunión con 
Dirección Nacional 
de Concesiones 

El gobernador regional, Ri- 
cardo Díaz Cortés, se reunió 
con el subsecretario de Obras 
Públicas, Danilo Núñez, para 
discutirsobrela complejasitua- 
ción que afecta al Hospital Re- 
gional de Antofagasta. 

Setrata de problemas enla 
infraestructura del recinto, lo 
que ha ocasionado fugas de 
agua e inundaciones que han 
llevado, ala dirección del hos- 
pital, asuspender cirugías y a 
alterar el normal funciona- 
miento del servicio 

“Tras finalizar el encuentro 
con el subsecretario solicitó 
una nueva reunión con el direc» 
tornacional de Concesiones del 
MOP, afin de revisar en detalle 
el contrato vigente que mantie- 
neel hospital y evaluar posibles 
modificaciones al mismo. 3
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